

La. Reunión con S.E. Salvador Allende.- 30.7.73
12.30 Hrs.

A nuestra llegada nos recibe el Edecán Aereo, alrededor de un centenar de periodistas, en la puerta de la Moneda.- En el segundo piso había alrededor de cincuenta camarógrafos y fotógrafos donde nos encontramos con el Presidente y estuvimos "posando" alrededor de tres o cuatro minutos.-

La reunión se inicia en el gabinete Presidencial, con la asistencia de Allende y los Ministros del Interior Briones y Defensa Almeyda.- El Presidente da una explicación sobre el atraso que nos había comunicado, postergando la reunión de las 11.30 a las 12.30 hrs.; se había realizado una reunión de CONSUSENA en la mañana en la que se había analizado el estado de la investigación del asesinato del Comandante Araya.- Allende había citado a esa reunión al tercer hombre de su equipo de seguridad, Bruno Blanco, quién había sido mencionado en las declaraciones de un detenido.- Este funcionario habría estado con Allende, permanentemente con él el día del atentado en la tarde e incluso la había acompañado a la casa de Bachelet hasta las 12 de la noche.- Ahí había comido en una dependencia anexa, con dos funcionarios más de investigaciones, con la señora de Bachelet.-

En la reunión de CONSUSENA Allende habría informado de esto y del hecho de que la declaración del detenido había sido entregada a la publicidad por personas de alta responsabilidad.-

Después de este preambulo entró en materia, agradeció nuestra asistencia y dijo que nos había invitado para conversar sobre una serie de materias que las tenía clasificadas didacticamente mostrando diversas carpetas; pero que en línea gruesa se trataba de evitar la guerra civil y mantener la democracia con acuerdos concretos.- Analizando los problemas más significativos que nos separan, informó que había estudiado los documentos que tienen significación, discurso, declaraciones y mensajes, preguntó ¿ cómo encaramos estos ? Estudiamos nosotros o nombramos comisiones que nos analicen los problemas, en todo caso las declaraciones de acuerdo, quiere que sean conjuntas para que tengan validez y no las hagan otros por su cuenta.- Sugiere que establezcamos un procedimien-

to.de trabajo.-

Patricio Aylwin: Presidente, recogemos con sensibilidad y responsabilidad la conversación y la tarea que el destino o la providencia pone en nuestras manos.- Nosotros también en base a documentos de Gobierno, y a declaraciones suyas, hemos hecho un análisis y para que esta conversacion sea útil, debemos poner todas las cartas sobre la mesa, porque no podemos pensar que nos sacaremos la suerte entre gitanos.-

Allende: Evidente señor Presidente.

Aylwin: Conocemos los problemas mutuos, que como Ud. lo ha dicho son salvar la paz civil, evitar la ruptura del orden institucional y la guerra civil, y como Ud. lo ha dicho, se trata de ordenar y continuar el proceso de cambios.- No estamos contra los cambios; pero el proceso se ha desbocado y debemos buscar convergencias y soluciones eficaces.- Esta conversación debe ser de cara al pueblo.-

Hay diferentes problemas y no se puede pretender un acuerdo integral en esta reunión.- El primer punto de convergencia es apoyar el orden institucional chileno y el estado de derecho y esto supone tres condiciones básicas que como Ud. lo ha dicho son: 1. No hay más grupos armados que las fuerzas armadas,- 2. Política práctica sobre tomas y requisiciones.- 3. Delimitación por ley de las areas de la Economía.-

Esto exige promulgar la Reforma Constitucional de las tres Areas de la Economía, sin perjuicio de solucionar el problema que la Reforma trae consigo para Ud., es decir estamos de acuerdo que el mecanismo de la Reforma Constitucional no puede alterar el mandato Institucional de los poderes y no se puede legislar indefinidamente por la vía de la Reforma Constitucional.-

Presidente, creemos que esto no admite espera, la impresión nuestra es que la tensión y la polarización social y la exacerbación de la tensión es alarmante.- Hemos hecho declaraciones, escrito documentos hemos aprobado un Estatuto de Garantías y el país no cree en las declaraciones y en nuestros acuerdos.- Ud. es Presidente de Chile, no deseamos inmiscuirnos en sus atribuciones; pero la verdad es que la voluntad suya y del Gobierno no se cumple, porque como Ud. mismo lo ha dicho hay funcionarios que obedecen más ordenes de Partido que al Gobierno y al Presidente y es muy frecuente encontrar que el Funcionario o el Gobernador hicieron otra cosa distinta a la que dijo el Presi-

dente. Las órdenes tuyas no se cumplen y eso lo sufre el pueblo y lo sufren nuestras bases, creemos que el Presidente debe imponer su doctrina.-

Hay publicaciones que se nos han adelantado en esta sugerencia que deseo hacerle; nosotros creemos que para que exista garantía y tregua política, debe constituirse un Ministerio con gente de gran solvencia de autoridad, incluso con algunos de los que hoy están, como los dos señores Ministros presentes cuyas personas no son discutidas.- Esto abriría el camino, para aplicar la combustión que hoy existe, y con integrantes de las Fuerzas Armadas en forma Institucional, con autoridad suficiente y con verticalidad en los mandos medios.- Yo le aseguro que la Democracia Cristiana, sin entrar al Gobierno; pero con altura podrá ayudar en comisiones o estudiar Proyectos de Ley y votarlos favorablemente.- Esta es nuestra visión que se la decimos con mucha franqueza.-

Allende: Señor Presidente, colega Olguín, yo parto de un punto de vista distinto.- Yo en momentos difíciles he llamado a las FF. AA. y las he integrado Institucionalmente.- Durante el paro de Octubre formé un Gabinete con Fuerzas Armadas para solucionar la situación y llegar a la elección en un clima de normalidad y garantía para todas las corrientes políticas, lo que se alcanzó.- Después de las elecciones en uso de mis atribuciones, modifique mi Gabinete y dije que después de las elecciones el proceso sería más difícil porque con la alta votación obtenida por el Gobierno veía que sectores en la oposición iban a considerar cerrado el camino electoral para llegar al poder e iban a buscar el camino de la subversión.- Y así ocurrió.- Lo denuncié el 21 de Junio Siempre he pensado que en la oposición hay dos sectores, una democrática que puede hacer críticas muy fuertes; pero es democrática, y otra que usando la vía democrática está por el golpe.- Por eso no llamamos al Partido Nacional, por sus actitudes y declaraciones.-

Y se produjo lo del 29 de Junio, que no es solo una locura; ahí había compromiso de civiles y focos más o menos importantes de focos restringidos de las FF,AA.

Quise hacer un Gabinete Militar entonces, incluso con algunas personas como Fernando Castillo Velasco.- Me di cuenta que en el Ejército no había buena disposición y se habría resentido la disciplina.- Formé el Gabinete actual en que hay gente de prestancia; a mi me parece Senador que sentar como base previa a un Gabinete con la FF. AA. es un error

que debilitaría la confianza en el consenso de las fuerzas políticas. La Democracia Cristiana y el Gobierno deben hacer demostración de responsabilidad.- Sería un reconocimiento que es posible que encontremos una salida política; si hay acuerdo político podría haber integración militar.- En este momento hay acciones para evitar arreglos y lo más demostrativo es la muerte del Comandante Araya; la muerte del Comandante Araya no es solo la muerte de un Edecán, sino de un amigo mío; con los Edecanes se produce un trato especial porque están cerca de uno.- Nos hacemos amigos, preguntan y se les contesta; e informan a sus respectivas aramas, sin que haya espionaje; porque son representantes de las tres ramas de las Fuerzas Armadas; están presentes en los debates no políticos y en las reuniones del CONSUSENA.-

Los políticos debemos llegar a acuerdos previos, y para materializar los acuerdos pueden integrarse las fuerzas armadas; pero antes de que haya acuerdo no conviene que aparezcan.- No podría ser condición previa que haya Gabinete Militar mañana o pasado para seguir conversando.-

Aylwin: Nosotros señor Presidente hemos estudiado la realidad nacional y desde hace dos meses la Comisión Política esta estudiando esta situación y para que Ud. sepa, la Comisión Política está compuesta (detalla formación con invitados) Sergio Molina, nuestro Jefe de la División Politico-Técnica, hizo un estudio que nos sirvió de base.-

Allende: Muy bueno, lo conocí.-

Aylwin: La conclusión unánime de la Comisión Política es que la desconfianza entre los chilenos ha producido tensiones tales, que la salvación de la democracia, deseamos que Ud. termine su periodo Presidente, pasa por la integración de las FF. AA. en el Gobierno, porque son el grupo que le daría garantía a nuestro acuerdo.-

Allende: El día del tancazo señor Presidente, Ud. me replicó a mi petición del Estado de Sitio, sugiriéndome que yo formara un Gabinete con las FF.AA. -

Aylwin: Ud. me replicó secamente que nó.-

Allende: Exacto, a pesar de que pensaba hacerlo, y lo intenté; pero no tenía seguridades y le dije que nó, porque si no cumplía despu

mi palabra, cómo quedo yo.- Hoy tampoco se lo puedo asegurar, no porque no quiera, sino porque a lo mejor no puedo.-

Mi trato con las FF. AA. ha sido distinto al de otros Gobiernos no me refiero al Gobierno del Presidente Frei, sino a los de Ibañez, Gonzalez Videla fundamentalmente.- Ellos llamaban a un miembro de las FF. AA. aislado y lo ponían en el Ministerio (dió el ejemplo del Almirante Holger) yo he preferido integrarlas como Institución y no como amigos, porque uno liquida al amigo, y el amigo no tiene apoyo; por eso llamé a Prats, a Huerta y a Sepúlveda en representación de las Instituciones, lo mismo quise hacer esta vez, incluso a Fernando Castillo Velasco, a quién le dije, pida el pase a su Partido.- Yo podría haber nombrado Ministros uniformados y ellos se habrían cuadrado; pero eso habría producido más dificultades en las propias FF. AA. -

La solución tendría que ser en base a puntos concretos, y en estos hay: acuerdos y entendimientos; y nó como una base para la discusión previa la formación de un Gabinete Militar, porque eso debilitaría la posición de la Democracia Cristiana y más aun la del Gobierno. Creo que los problemas chilenos deben ser resueltos por los políticos, civiles, y la materialización de los acuerdos puede integrarse posteriormente a las FF. AA. - Las Fuerzas Armadas están de acuerdo que nosotros los políticos solucionemos los problemas, y después podrá haber Gabinete con integración de las Fuerzas Armadas, y ahí yo no estaría entregando mis atribuciones porque yo lo he hecho, y tratado de hacerlo y por eso dejé a Huerta a cargo de una comisión para que estudie el problema del transporte, y a Bachelet para que vea lo de la distribución.- No es bueno ni conveniente para el poder civil.- Los políticos y civiles democráticos debemos entendernos sobre los problemas concretos, y luego la implementación se lleva a efecto con los elementos que den confianza.-

Aylwin: ~~Maxxxxxxxx~~ Señor Presidente, parece que me he dado a entender mal.- No se trata de formar un Gabinete con las FF. AA. y luego conversar; pero la rectificación profunda del proceso, incluso la legalización y rectificación de lo obrado requiere garantía y confianza (Brones sugiere que veamos una entrevista que el hizo la revista "Que Pasa" sobre la Nueva Juridicidad) Aylwin hace mención de declaraciones inconvenientes sobre la ley de armas y modificaciones que hace

personeros de Gobierno.

Allende: Ud ha tocado un punto concreto, el problema del desarme, en el que estamos de acuerdo.- La ley de Control de Armas es del Gobierno; pero cometimos algunos errores en ella, se trata de democratizarla para que también los trabajadores, la CUT por ejemplo, tengan la posibilidad de denunciar la tenencia de armas.- Estamos de acuerdo en "NO" a la guerra civil "SI" al estado de derecho.- "NO" al poder paralelo al de las FF. AA., la aplicación de la ley de armas, a la derecha y a la izquierda y al centro si es necesario.-

Almeyda señala que se ha sugerido a las FF. AA., que no actúen con espectacularidad y que ojalá no haya enfrentamientos entre el Ejército y los grupos que se desarma, señala que en Osorno se echaron abajo las puertas del local de la Cut, a pesar que se le estaban ofreciendo las llaves, y en un edificio de Carlos Antunez con Providencia hicieron lo mismo, poniendo a los moradores metralleta en mano contra la pared.-

Allende: Señala que no nos invita a almorzar para no rebajar el nivel de la discusión, a pesar que le gustaría, que charlaramos de obra cosa durante el almuerzo; pero la gente va a decir, la cuestión terminó en almuerzo y ya están arreglados,- Sugiere a Aylwin juntarse hoy a mañana para continuar con calma la reunión.-

Ayliwin: Le señala que la reunión debe continuarse lo antes posible porque hay inquietud en la base Democratacristiana; Allende le sugiere que sea hoy en la noche, porque tiene la tarde ocupada por un acto en la UNCTAD por la entrega de un premio al Dr. Asenjo, su compadre y por la repartición de premios en la Escuela Militar.- Hay acuerdo para juntarse a las 22,15 en la Moneda hasta que las velas no ardan (palabras de Allende) y sugiere a Ayliwin que a la salida haga una declaración de que la conversación ha sido sobre bases generales sobre posibles acuerdos.- Se terminó la reunión a las 13,50 hrs.